



# FACT DIALOGUE

Forest, Agriculture & Commodity Trade



## Reporte Avance Diálogo FACT 2023

# Mensaje de los copresidentes

El Gobierno del Reino Unido y el Gobierno de Indonesia han tenido el placer de seguir copresidiendo el Diálogo sobre Bosques, Agricultura y Comercio de Materias Primas (FACT) a lo largo de 2023. Juntos, y en colaboración con otros países miembros del FACT, hemos avanzado en las cuatro áreas temáticas del Plan de Acción del FACT, lanzado en la COP26, para avanzar hacia nuestro objetivo en común de desarrollo y comercio sostenibles, protegiendo al mismo tiempo los bosques y otros ecosistemas críticos.

Como copresidentes, a lo largo del año nos ha encantado ser testigos del compromiso y la voluntad de los países de entablar debates constructivos y aprender unos de otros. Hemos comprobado los beneficios de reunir a los países para compartir experiencias y ejemplos prácticos, permitiendo a los países aprender unos de otros para informar sus propias acciones nacionales. Pero los retos a los que nos enfrentamos siguen siendo enormes. Se están haciendo grandes progresos para desvincular la deforestación del comercio de materias primas, pero somos conscientes de la urgencia y la creciente complejidad de este reto. Reconocemos que el espíritu de colaboración, diálogo abierto y cooperación dentro del FACT sigue siendo esencial para hacer avanzar esta agenda.

El Reino Unido e Indonesia están orgullosos de nuestra cooperación en el FACT desde la COP26, e Indonesia ha valorado la oportunidad de establecer el FACT como una plataforma de colaboración para el diálogo y avanzar en las acciones del Plan de Acción del FACT, pero es importante que aportemos constantemente ideas frescas y nueva energía a la dirección. Se previó que el FACT tuviera copresidentes rotatorios a lo largo del Diálogo. Como parte de ello, Indonesia dejará su papel de copresidencia en marzo de 2024, y esperamos poder entregar las riendas a un nuevo país para que siga avanzando a partir de los progresos realizados hasta ahora. Indonesia seguirá participando en el Diálogo a nivel de liderazgo, asumiendo el liderazgo del área de acción de Comercio y Mercados.

Antes de esta transición, el Reino Unido e Indonesia se complacen en trabajar juntos para preparar la próxima reunión presencial del Foro, que tendrá lugar a principios de 2024 en Indonesia. El Foro, de 3 días de duración, reunirá a funcionarios del FACT para profundizar en el diálogo y este año se centrará especialmente en el tema del Comercio y Mercados. Esperamos recibir a los delegados en Indonesia para avanzar en el diálogo sobre estos importantes temas.

La necesidad de que el Diálogo FACT proporcione este espacio es más relevante que nunca. Dado que el cambio en el uso de la tierra y la deforestación siguen representando el 25% de las emisiones mundiales de gases de efecto invernadero, no se están cumpliendo las ambiciones cruciales de la Declaración de los Líderes de Glasgow sobre los Bosques y el Uso de la Tierra ni los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Además, los cambios y la introducción de nuevas normativas en este entorno hacen que los países necesiten un apoyo adicional que les permita alcanzar la sostenibilidad en sus cadenas de suministro que exigen los consumidores. Seguimos firmes en nuestra visión de que el Diálogo FACT se encuentra en una posición única no sólo para dar forma a las políticas, sino para garantizar que los países colaboradores tengan la misma voz a la hora de debatir y aplicar las normativas. Sólo alcanzaremos nuestros objetivos comunes mediante la colaboración.

Los copresidentes del FACT agradecen a todos los gobiernos por su participación activa en el Diálogo FACT. A medida que avanzamos hacia 2024, invitamos a los miembros del FACT a continuar y mejorar la participación dentro del Diálogo y a permanecer comprometidos tanto a nivel político como técnico. Alentamos a los países a participar activa y constructivamente, utilizando el FACT como plataforma para mejorar las acciones para abordar tanto la crisis climática como la de biodiversidad mediante la promoción de medios de vida sostenibles.



## Generalidades



### Reuniones (6)

- Reunión sobre la Teoría del Cambio en Investigación, Desarrollo e Innovación - 28 Febrero 2023
- Reunión Provisional del Grupo de Acción Trazabilidad y Transparencia - 3 Mayo 2023
- Reunión Delegados de África - 30 Mayo 2023
- Serie de seminarios para pequeños agricultores 1-5 Julio 2023
- Reunión del Grupo de Acción Trazabilidad y Transparencia - 7 Nov 2023
- Serie de seminarios para pequeños agricultores 2-9 Nov 2023



### Investigación

- Revisión de Literatura sobre Investigación, Desarrollo e Innovación.
- Reporte Mapeo Pequeños Agricultores
- Reporte del Instituto Mundial de Recursos (WRI) sobre Trazabilidad y Transparencia
- Estudio de Sostenibilidad del Desarrollo del Comercio y del Mercado



### Eventos (2 por la Secretaría)

- Retiro FACT 27 – 30 Marzo 2023
- FACT Evento Diálogo Partes Interesadas - 5 Abril 2023



### Eventos Externos (7)

- Kew Gardens - 29 Marzo 2023
- Partes Interesadas ADP - 10 Mayo 2023
- FACT-UNFSS Reunión de colación para detener deforestación - 22 Mayo 2023
- Comercio Positivo Naturaleza para lograr el Marco Global de Biodiversidad: El Papel de las Empresas - 15 de junio de 2023
- Reunión FCLP - 20 Junio 2023
- Evento UNEP Trade Hub - 27 Septiembre 2023

## Introducción

Este reporte de situación ha sido elaborado por la Secretaría del FACT para poner al día a los países miembros del FACT y a la comunidad de partes interesadas en general sobre los progresos realizados en 2023.

El Diálogo FACT está copresidido por los gobiernos de Indonesia y el Reino Unido, y reúne a 28 países que son importantes productores y consumidores de productos agrícolas y forestales comercializados internacionalmente. Su objetivo es compartir colectivamente las mejores prácticas y desarrollar acciones que puedan estar relacionadas con políticas, enfoques voluntarios, tecnologías e innovaciones para la protección de los bosques y otros ecosistemas clave, promoviendo al mismo tiempo el comercio y el desarrollo sostenibles.

La aplicación del **Plan de Acción del Diálogo FACT** ha seguido guiando las áreas prioritarias de trabajo de la iniciativa en las cuatro áreas temáticas de Comercio y Mercados; Trazabilidad y Transparencia; Apoyo a los Pequeños Agricultores; e Investigación, Desarrollo e Innovación. Cada vez más, los países miembros de FACT reconocen la necesidad de avanzar juntos en estas conversaciones y de romper las "barreras" que inhiben la colaboración.

Desde que se presentó **el último Reporte de Progreso en la COP 27** en Sharm El Sheik (Egipto), se ha estado trabajando para ayudar a los países a adoptar medidas que permitan un comercio y un desarrollo sostenibles en el contexto de un panorama normativo mundial en rápida evolución. Los representantes de los países en el marco del diálogo se reunieron en persona por primera vez en el Reino Unido en marzo de 2023 para un retiro de tres días, en el que reiteraron su compromiso de detener e invertir la pérdida de bosques y contribuir a los objetivos del FACT. Reconocieron que el valor del FACT reside en el intercambio franco, honesto y respetuoso entre los miembros, y como plataforma para el aprendizaje, el establecimiento de relaciones y el debate informal sobre cuestiones complejas y delicadas. Al concluir el retiro, los países miembros de la FACT también reconocieron que existen retos importantes relacionados con el cambiante panorama

normativo, especialmente en lo que respecta a la diligencia debida, la trazabilidad y la transparencia de los países consumidores, así como la necesidad esencial de apoyar a los pequeños agricultores.

Estamos empezando a ver el impacto del diálogo tanto a nivel nacional como internacional. En Indonesia, la sostenibilidad y el comercio han ocupado un lugar destacado en la agenda política nacional. El diálogo ha informado el cambio normativo, ha contribuido a la coordinación entre múltiples ministerios y departamentos, y ha facilitado la formación de nuevas coaliciones y grupos de trabajo para abordar la deforestación asociada a las materias primas.

Los progresos realizados por los países miembros del FACT han contribuido a demostrar y señalar una dirección de avance hacia los resultados del Plan de Acción del FACT. Por ejemplo, el año pasado se puso en marcha la segunda versión reforzada de las normas del Aceite de Palma Sostenible de Malasia (MSPO). En Ghana, se ha elaborado un Plan para la Acción a escala nacional, en concordancia con el trabajo técnico y los intercambios en curso en el marco del FACT, y basada en ellos. En Brasil, hemos visto caer en picado las tasas de deforestación, ya que la aplicación del Código Forestal ha reducido drásticamente las prácticas de tala ilegal. En el Reino Unido, el diálogo ha aportado importantes conocimientos que están contribuyendo al diseño y desarrollo de nuevas normativas sobre diligencia debida.

El FACT se ha mantenido presente y relevante en los procesos internacionales, realizando contribuciones significativas y compartiendo información con regularidad para garantizar la complementariedad con la **Asociación de Líderes Forestales y Climáticos** (FCLP), la **Asociación de Declaraciones de Ámsterdam** (ADP), la **iniciativa Trade Hub** y la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (CMNUCC).

En 2023, el trabajo en las áreas temáticas de FACT culminó en una serie de reuniones para abordar algunas de las cuestiones más difíciles, identificando y comprendiendo las necesidades y brechas relacionadas con la trazabilidad y la transparencia; y compartiendo las mejores prácticas para ampliar el apoyo a los pequeños agricultores.





## Comercio y Desarrollo de Mercado

En 2022, esta área se centró en las áreas de acciones prioritarias (i) y (ii) el Plan de Acción del FACT, estableciendo formas de trabajo<sup>1</sup> al tiempo que se lleva a cabo y se debate un ejercicio independiente de mapeo para definir el papel del FACT dentro del panorama más amplio de los esfuerzos internacionales con el fin de encontrar un interés común en materia de sostenibilidad y comercio.

Con base a este ejercicio, se han facilitado actualizaciones sobre el FACT al **Comité de Comercio y Medio Ambiente** (CCMA) de la Organización Mundial del Comercio (OMC) y se ha colaborado informalmente con organizaciones con sede en Ginebra, como la Secretaría de la OMC, **el Centro de Comercio Internacional, la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD) y el Foro sobre Comercio, Medio Ambiente y los ODS**. Los copresidentes y la Secretaría del FACT también han colaborado con la Asociación para las Declaraciones de Ámsterdam y con el Programa de Medio Ambiente de la ONU y Proyecto Trade Hub para intercambiar información, aprender y dar actualizaciones.

Durante 2023, los miembros del FACT que participan en el área temática de Comercio y Desarrollo de Mercados han avanzado en las áreas de acción (iii) y (iv) identificadas en el Plan de Acción de FACT, que son temas indispensables en el discurso político mundial, tales como : la identificación de factores para evaluar la producción sostenible (iii), y el reconocimiento del mercado (iv). Una de las cuestiones más difíciles identificadas - que se está planteando actualmente en múltiples foros internacionales que abordan la sostenibilidad en el comercio se refiere al reconocimiento por parte del mercado de los enfoques nacionales de los países productores para ofrecer garantías de sostenibilidad.<sup>2</sup>

<sup>1</sup> Incluyendo el establecimiento de un "Foro de Comercio y Mercados" de FACT. En 2023, basándose en los comentarios de los países en el retiro del Reino Unido, la Secretaría de FACT decidió integrar este grupo del foro y reintegrar las discusiones sobre Comercio y Mercados en un diálogo más amplio. Las cuestiones de comercio y mercados se proponen como el foco principal de la agenda para el próximo retiro FACT en Indonesia en 2024.

<sup>2</sup> Por ejemplo, las sensibilidades asociadas con el reconocimiento del mercado nacional están bien articuladas en una carta (fecha el 7 de septiembre de 2023) de 17 países productores, muchos de los cuales son miembros del Diálogo FACT, sobre las regulaciones de deforestación de la UE. La carta solicitaba reconocimiento por las prácticas y condiciones locales sostenibles y al mismo tiempo enfatizaba la necesidad de incluir a los pequeños agricultores.

La introducción de regulaciones de debida diligencia ha aumentado la relevancia de este tema a medida que los países buscan comprender cómo pueden demostrar el cumplimiento de los requisitos cambiantes del mercado. Como iniciativa que ofrece un espacio único para los debates entre países productores y consumidores, el Diálogo FACT ha proporcionado una plataforma para intercambios significativos entre responsables políticos.

En el retiro FACT de 2023, hubo presentaciones a cargo de representantes de países que han adoptado o están considerando adoptar políticas de este tipo. Varios participantes de países productores plantearon preguntas, citando circunstancias nacionales e iniciativas existentes relacionadas con la diligencia debida. El debate hizo hincapié en la necesidad de una mayor comunicación y comprensión entre los países productores y consumidores sobre esta cuestión, y sobre la sostenibilidad de las materias primas en general. El Diálogo FACT seguirá proporcionando una plataforma para este debate.

Parte del reto consiste en cómo evalúan y definen los responsables políticos de los países productores y consumidores la producción sostenible de materias primas a la hora de diseñar los marcos políticos o comerciales correspondientes. Existen diferentes percepciones, definiciones y enfoques de la sostenibilidad y la producción sostenible entre estos países, y las medidas para lograr la sostenibilidad dependen de las circunstancias nacionales a nivel medioambiental, social, económico y político. En todos los países miembros del FACT se están realizando esfuerzos hacia la producción sostenible.

En 2023, el FACT hizo hincapié en la comprensión de los factores comunes necesarios para una producción sostenible. Para ello se examinaron los planteamientos de las industrias de la carne de vacuno, el cacao, el aceite de palma y la madera en los distintos países productores y consumidores de estas materias primas. Se ha emprendido un estudio de alcance interno para responder a las cuestiones planteadas hasta ahora en el diálogo; para estimular y mejorar los debates sobre materias primas sostenibles: y para ayudar a identificar áreas potenciales de mayor compromiso y colaboración. El estudio analiza los conceptos y enfoques de sostenibilidad existentes, destacando los aspectos de la sostenibilidad -o "factores"- que se utilizan con más frecuencia para evaluar el grado de convergencia entre materias primas y geografías, con vistas a informar a los responsables políticos que utilizan o diseñan estas normas. En el retiro, los participantes revisaron la metodología y el alcance del estudio, así como la estructura propuesta de una "matriz de producción sostenible".



## Apoyo a los pequeños agricultores

Los países miembros del FACT han insistido constantemente en la necesidad de apoyar a los pequeños agricultores, ya que se enfrentan a los efectos cada vez más graves del cambio climático, así como a los retos para conservar (o conseguir) el acceso a los mercados en un entorno normativo mundial cambiante. Existe consenso sobre la necesidad de equilibrar la producción con la gestión sostenible de los recursos, tanto para los resultados climáticos globales como para los medios de subsistencia resilientes. Este ha sido, en gran medida, el enfoque del trabajo del FACT con los pequeños agricultores en 2023.

En colaboración con los países miembros del FACT, se llevó a cabo un estudio de alcance interno, en el que se exploraron las áreas de énfasis y las lagunas para apoyar la aplicación del Plan de Acción del FACT, identificar las mejores prácticas y ampliar el apoyo a los pequeños agricultores. Este estudio ha sido una parte importante del proceso de establecimiento de prioridades. – un área clave de debate en el retiro del FACT a principios de 2023. Durante esta sesión presencial, representantes de Indonesia, Malasia y Ghana realizaron presentaciones sobre los enfoques nacionales para incluir a los pequeños agricultores en los sistemas de trazabilidad y transparencia

Los países miembros acordaron seis áreas prioritarias que garantizan la equidad y la inclusión de la perspectiva de género y orientar el trabajo del FACT hacia un mayor apoyo a los pequeños agricultores:



En línea con las acciones del Plan de Acción del FACT, se puso en marcha una serie de seminarios para pequeños agricultores, que proporcionan una plataforma para intercambiar las mejores prácticas y ayudar a identificar enfoques para ampliar el apoyo y el financiamiento a los pequeños agricultores.

El primer seminario se celebró en julio de 2023 y se centró en el tema de la Ingresos Dignos (ID). En este diálogo entre múltiples partes interesadas, la **Comunidad de Práctica de los Ingresos Dignos** (COP ID) introdujo el concepto de ID como los ingresos que necesitaría un hogar para permitirse un nivel de vida digno, así como resiliencia para hacer frente a acontecimientos inesperados. También se debatió el papel potencial de los gobiernos para hacer posible una renta vital. A continuación tuvo lugar un diálogo entre gobiernos sobre las enseñanzas extraídas del sector del cacao, en el que se destacó la celebración de un **taller de la COP ID en Côte d'Ivoire** en mayo de 2023 y se compartieron las perspectivas de los países. Los gobiernos aportaron ejemplos en los que se ha adoptado una renta vital en diversas herramientas normativas nacionales, regionales e internacionales. El diálogo también escuchó al gobierno de Ghana sobre sus esfuerzos para mejorar los medios de subsistencia de los agricultores mediante mecanismos de fijación de precios; ayudando a los agricultores a elaborar presupuestos basados en los ingresos previstos; accediendo a los mercados regionales; introduciendo programas de mejora de la producción (por ejemplo, nuevos sistemas de irrigación); y promoviendo el acceso a financiamiento.



El segundo seminario se celebró el 9 de noviembre de 2023, y se centró en el fortalecimiento de las organizaciones de pequeños agricultores y en la profesionalización. Estuvo abierto a las partes interesadas y a los países, y contó con una nutrida asistencia. Este evento incluyó presentaciones de la Asociación de Pequeños Productores de Aceite de Palma de Indonesia, el **Mecanismo para Bosques y Granjas** y el representante del Diálogo FACT de Camerún. Los participantes escucharon la importancia de invertir en organizaciones para abordar los desequilibrios de poder y proporcionar a los pequeños propietarios más poder de negociación, con el apoyo potencial de los programas de incubación de empresas. El grupo recibió la perspectiva de un pequeño agricultor sobre las consideraciones intergeneracionales derivadas de los cambios en la normativa y las tecnologías, y conoció los retos de comunicación e información asociados al trabajo en entornos rurales, especialmente en un país tan grande como Indonesia. Todos los ponentes hicieron hincapié en la necesidad de que la comunidad mundial aumente el apoyo a los pequeños agricultores para lograr la sostenibilidad y cumplir los requisitos internacionales. Desde una perspectiva nacional, la coordinación de las partes interesadas y los pequeños agricultores sigue siendo un reto, especialmente en lo que respecta a los costes asociados. Se destacó la coordinación interministerial en Camerún como un buen ejemplo a seguir.

Estos seminarios para pequeños agricultores continuarán en 2024 para construir una mayor comprensión y compartir lecciones. Incluirán la experiencia de las partes interesadas mundiales y nacionales; ofrecerán las perspectivas de los agricultores; y proporcionarán una plataforma para que los responsables políticos compartan los enfoques nacionales, así como sus retos y éxitos.



## Trazabilidad y transparencia

La trazabilidad y la transparencia (TyT) siguen siendo el centro de los debates entre los países miembros del Diálogo FACT, en medio del impulso acelerado de los compromisos gubernamentales a nivel nacional, regional e internacional; los compromisos y promesas del sector privado; y los requisitos de divulgación, supervisión e información.

Los principales retos incluyen: el establecimiento de sistemas nacionales en los países productores para adaptarse a un entorno mundial en rápida evolución; y garantizar las capacidades, la financiación y tecnologías. En el retiro celebrado en el Reino Unido y a través de varias reuniones entre gobiernos sobre el tema en 2023 (bajo la dirección de Ghana

y el Reino Unido como países cofacilitadores de T&T), los países miembros del FACT reiteraron constantemente su compromiso de trabajar como grupo en colaboración para abordar las numerosas y complejas cuestiones relacionadas con la TyT en las cadenas de suministro.

Gran parte del énfasis en 2023 se ha centrado en comprender las lagunas en los sistemas de TyT; identificar los factores de éxito; y propiciar las condiciones necesarias dentro de los sistemas de TyT para ofrecer un uso de los recursos mejorado y más sostenible, así como la protección y restauración de los bosques. El Instituto de Recursos Mundiales (WRI, por sus siglas en inglés), la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO, por sus siglas en inglés) y la Efeca, han emprendido un estudio exhaustivo para identificar las mejores prácticas, las condiciones propicias y los obstáculos para mejorar la TyT en las cadenas de suministro de productos básicos agrícolas. Los países miembros de la FACT participaron en este estudio con entrevistas y tuvieron varias oportunidades de hacer comentarios sobre el alcance y el contenido del trabajo. Estos aportes contribuirán a la colaboración entre los gobiernos, el sector privado, las organizaciones de la sociedad civil y otros agentes que trabajan para mejorar la TyT en las cadenas de suministro de productos básicos de riesgo forestal. **La investigación se ha publicado en línea** y se presentó públicamente el 6 de noviembre de 2023.

Se reunió el Grupo de Acción de TyT el 7 de noviembre de 2023 para reflexionar sobre las conclusiones del informe y debatir cómo puede utilizarse esta investigación para facilitar los próximos pasos dentro de esta área temática.

Los 15 países participantes en la reunión destacaron la necesidad de hacer operativo el informe de investigación y algunas posibles áreas de trabajo. Los debates continuarán, y algunos de los puntos principales sugeridos inicialmente incluyen el intercambio y la gestión de datos; el apoyo a los principales actores (como los pequeños agricultores) para evitar que se les impongan cargas excesivas; el reparto equitativo de los costes en la transición hacia cadenas de suministro sostenibles; la necesidad de coherencia en las definiciones, objetivos y responsabilidades de los distintos actores de la cadena de suministro; y enfoques sólidos para la verificación de datos. Además, se expresaron puntos de vista sobre la importancia de generar confianza; la necesidad de seguir compartiendo las lecciones aprendidas; y el apoyo necesario a los países mientras responden a las normativas futuras. En los debates también debían fomentarse las opiniones de otras partes interesadas. .

## Cifras claves de T&T del reporte de WRI

**>20 años**

la trazabilidad y la transparencia se han aplicado en el sector forestal y en otros sectores

**94** diferentes herramientas e iniciativas de T&T identificadas<sup>3</sup> de las cuales:

**85%**

no disponen de pruebas públicamente compartidas sobre su eficiencia<sup>4</sup>

**70%**

hacer los datos más accesibles o listos para la toma de decisiones

**80%**

generar datos sobre circunstancias de producción o flujos comerciales de materias primas

<sup>3</sup> Basado en documentos disponibles públicamente centrados en seis productos básicos más asociados con la pérdida de bosques: aceite de palma, soja, madera, ganado, cacao y café.

<sup>4</sup> Para prevenir la deforestación impulsada por los productos básicos o apoyar otros impactos ambientales.



## Investigación, Desarrollo e Innovación

El trabajo sobre investigación, desarrollo e innovación (IDI) se ha centrado en el proceso participativo relativo a una teoría del cambio y en la preparación de una revisión bibliográfica sobre las asociaciones de investigación.

En febrero de 2023 se celebró un taller sobre la Teoría del Cambio de la IDI, en el que participaron organizaciones académicas y de investigación designadas por los países del FACT, así como representantes del gobierno de Brasil. Este proceso dio lugar a un diagrama preliminar de la teoría del cambio presentado a los países en el retiro del FACT e informa debates estratégicos más amplios del FACT.

Un pilar central de la implementación de la teoría del cambio se refiere al establecimiento de un centro de intercambio de información y una estrategia de intercambio de conocimientos, que incluya eventos de aprendizaje para que los gobiernos compartan sus experiencias, mejores prácticas, así como herramientas y metodologías relativas al desarrollo de políticas y programas. Los seminarios, las visitas virtuales y el centro online [factdialogue.org](http://factdialogue.org) también desempeñarán un papel importante en este proceso.

El Plan de Acción del FACT propone reforzar la capacidad de las instituciones nacionales para emprender y dirigir asociaciones de investigación. A finales de 2022 y 2023 se llevó a cabo una revisión bibliográfica para apoyar este trabajo, concretamente en relación con la cooperación Norte-Sur, Sur-Sur y triangular. Esta revisión trató de identificar (entre otros) los acuerdos de implementación; los factores que obstaculizan o promueven; y las mejores prácticas para desarrollar criterios para el éxito de las asociaciones de investigación. Se constató que, en general, las asociaciones de investigación han producido resultados e impactos beneficiosos para las instituciones y organizaciones participantes. Sin embargo, varios factores comunes dificultan la eficacia de las asociaciones de investigación. Entre ellos se incluyen las asimetrías de poder, las relaciones y el acceso desigual a los recursos entre los investigadores del Norte Global y los del Sur Global.

La reseña bibliográfica estará disponible en la página web de FACT.



## Divulgación, eventos y asistencia de partes interesadas

Aunque el FACT es un diálogo entre gobiernos, sus participantes reconocen la importancia de la colaboración con la comunidad más amplia de partes interesadas. El FACT ha seguido centrándose en la colaboración con expertos técnicos destacados, grupos de la sociedad civil y empresas, siempre que ello sea relevante para temas específicos de debate e investigación dentro del diálogo.

Tras el retiro de marzo en el Reino Unido, se celebró un evento con partes interesadas en los Kew Gardens de Londres, al que asistieron más de 200 representantes de empresas, ONG y la sociedad civil. En abril de 2023, se celebró un evento de múltiples partes interesadas del FACT, que aportó valiosas contribuciones sobre diversas preocupaciones de las partes interesadas, como la participación del FACT en iniciativas internacionales; cuestiones relacionadas con los pequeños agricultores; la protección de los derechos humanos de los defensores del medio ambiente; consideraciones de género; la inclusión de grupos de Pueblos Indígenas; y el compromiso con el sector privado. También se hizo hincapié en las funciones que podría desempeñar la FACT para facilitar la interacción entre las partes interesadas (por ejemplo, entre el gobierno y la sociedad civil); proporcionar un "espacio seguro" para el compromiso; aumentar la comprensión mutua de conceptos (por ejemplo, la sostenibilidad); evitar la duplicación de esfuerzos; y desarrollar un foro para el intercambio de mejores prácticas. Como resultado de esta consulta, la Secretaría de la FACT está tomando medidas para mejorar el compromiso de las partes interesadas, especialmente con los Pueblos Indígenas.

La Secretaría de FACT también ha aumentado su compromiso con otras iniciativas internacionales. A finales de 2022, sus representantes participaron en un evento sobre agricultura y sostenibilidad, organizado por el Foro sobre Comercio, Medio Ambiente y ODS (TESS). En mayo de 2023, la Secretaría de FACT participó en la reunión de la Asociación de Declaraciones de Ámsterdam, contribuyendo a los debates sobre trazabilidad y transparencia, inclusión de los pequeños agricultores, así como asociaciones y colaboraciones. Las actualizaciones y el intercambio de información se centraron en la Cumbre de la ONU sobre Sistemas Alimentarios y

en la Cumbre Forestal y la Asociación de Líderes del Clima. La estrecha colaboración con la iniciativa Trade Hub ha dado lugar a invitaciones para hablar sobre sostenibilidad, comercio y el Convenio sobre la Diversidad Biológica, y ha propiciado asociaciones y colaboraciones durante la Consulta Regional Asiática celebrada en Yakarta en septiembre de 2023.

Como iniciativa lanzada dentro del proceso de la CMNUCC, la participación en los eventos de la Cumbre del Clima de la ONU también ha sido vital. Durante la COP27 en Sharm El Sheik (Egipto), los ministros destacaron la importancia y relevancia del Diálogo FACT en varias ocasiones, durante el lanzamiento de la **Asociación de Líderes de Bosques y Clima** y durante el Foro Global de Panoramas. Se celebró un evento en el Pabellón del Reino Unido al que asistieron ministros de Costa de Marfil, Ghana, Indonesia y el Reino Unido, así como una representación gubernamental de Brasil, además de otras personas interesadas e implicadas en el Diálogo FACT. En el evento participaron líderes de grandes comerciantes y marcas mundiales, de la sociedad civil y de los Pueblos Indígenas para reflexionar sobre los avances y explorar las oportunidades de convertir la ambición en acción colectiva. Varios eventos del Pabellón de Indonesia en la COP27 destacaron el FACT, entre ellos el evento "Resiliencia climática

y transición energética" sobre el fomento de la acción colaborativa, la consecución del objetivo FOLU de Indonesia para 2030 y el papel de las normas para acelerar esta ambición.

Agradecemos el trabajo realizado por los países miembros del FACT a lo largo de 2023 y estamos deseando continuar nuestra colaboración. Con este apoyo, podremos avanzar en las prioridades identificadas en T&T, celebrar más seminarios para pequeños agricultores, avanzar en el trabajo sobre producción sostenible y reconocimiento del mercado a lo largo de la vía de Comercio y Desarrollo de Mercados, y organizar un evento atractivo en marzo de 2024.

Para las oportunidades de participación de las partes interesadas, éstas deben ponerse en contacto con la Secretaría de la FACT y asegurarse de que se suscriben para recibir el **Boletín Informativo del Diálogo FACT**, que proporciona actualizaciones sobre los avances y la evolución del diálogo, así como oportunidades de participar en eventos.

Para suscribirse al boletín informativo del Diálogo FACT, haga clic [aquí](#).





[factdialogue.org](http://factdialogue.org)

El Diálogo FACT es un proceso impulsado por los países, de gobierno a gobierno. Este Reporte de Progreso ha sido elaborado por CIFOR-ICRAF en calidad de Secretaría del FACT, en consulta con los países participantes en el Diálogo FACT y bajo la dirección de los Copresidentes del FACT.